

<https://doi.org/10.22201/fesi.23958979e.2022.11.22.1.84208>



CARTA AL EDITOR



Por Leticia Cuevas

UN SUCINTO RECORRIDO HISTÓRICO DE LA REVISTA CUIDARTE “EL ARTE DEL CUIDADO”

La Revista Electrónica CuidArte “*El Arte del Cuidado*” orgullosamente cumple 10 años de venirse publicando. Surgió, gracias a los esfuerzos de quien era el jefe de la carrera de enfermería durante el año 2012, el Dr. Juan Pineda Olvera, de la Facultad de Estudios Superiores Iztacala de la Universidad Nacional Autónoma de México (FESI-UNAM) y en coordinación con la Dra. Dulce María Guillén Cadena, quien ha brindado un gran impulso en todos estos años, siempre apoyada por un sobresaliente equipo de profesionistas entusiastas quienes hemos logrado el crecimiento año con año de la revista.

La revista es el órgano oficial de difusión de la comunidad académica de la carrera de Enfermería de la FESI UNAM. Ésta inició con el Volumen 1, Número 1 de febrero de 2012, siendo una Revista de especialidad y con la publicación de dos números al año. En este recorrido, se han explorado temas de mucha importancia para la enfermería y en general para la salud, la educación y el ambiente. No podríamos en esta carta al editor abarcarlos todos, pero sí podemos citar algunos de los temas que se han abordado durante esta difícil y divertida aventura. Aclarando en todo momento que los artículos no citados son igualmente importantes como los que sí lo están en este documento.

En las primeras publicaciones de la Revista Electrónica CuidArte “*El Arte del Cuidado*” se investigaron temas como: “Acciones Preventivas en la vida sexual de los estudiantes de Enfermería”, “Emociones del cuidador primario ante su enfermo con diagnóstico de cáncer”, “Riesgos y daños a la salud de las adolescentes por el uso de la pastilla de emergencia”, “Vivencias de la familia del enfermo mental”; en este último, figura como co-autora nuestra actual Jefa de Carrera, la Dra. Betsy Flores Atilano; y un siguiente artículo titulado “Percepción psicosocial del adolescente en familia homoparental y heteroparental”

encontramos como co-autora a la Dra. Norma Ivette Beltrán Lugo quien actualmente se desempeña como Jefa de la Sección a estudiantes de la Carrera. Es importante mencionar esto porque las doctoras Flores y Beltrán formaron parte del semillero de investigación que la Dra. Guillén ha venido formando durante el crecimiento de la revista, lo que ha incidido también en la superación profesional y personal de quienes han trabajado de manera tan entusiasta para hacer que la Revista crezca día con día, crecimiento que permitió que para el año 2015 la Dra. Guillén obtuviera el ISSN.

Para el año de 2018 la Revista ingresó al Catálogo de Revistas UNAM; y en el 2019 inició su Indización en el Catálogo Latindex, avanzando hacia el 2020 a los Índices REDIB, MIAR, DOAJ y MEDIGRAPHIC Literatura biomédica; por lo que en este momento la Revista Electrónica CuidArte “El Arte del Cuidado” es una de las mejor posicionadas de su ramo.

Para el siguiente número fue publicado el artículo “Proceso de Enfermería a un paciente con úlceras por presión” elaborado por la Mtra. Margarita Acevedo Peña, quien también fue Jefa de Carrera en la anterior gestión y que igualmente le dio impulso al proyecto de la Revista. Para el año de 2013, fue publicado el artículo “Guía general del análisis de los datos en investigación cualitativa para Enfermería” porque la Investigación Cualitativa había ya tomado mucho auge en nuestro país y los trabajos abordados en la Revista deberían y deben siempre estar a la vanguardia de los últimos conocimientos científicos. En agosto de 2013, se publicó el ensayo “Deserción de estudiantes universitarios por embarazo”, un problema que es muy importante porque afecta principalmente a las estudiantes mujeres, ya que este suceso les dificulta más la conclusión de sus estudios.

Para febrero de 2014 funge como coautora nuestra Consejera Técnica actual, la Dra. María de los Ángeles Godínez Rodríguez con su publicación “Factores que provocan estrés en estudiantes de Enfermería”. Un autor que constantemente hace valiosas aportaciones a la Revista es el Dr. Javier Alonso Trujillo quien en este número de la revista publicó como co-autor el artículo titulado “Efecto de la dieta KOT sobre el riesgo aterogénico en mujeres obesas”.

Más adelante se publica un proceso de enfermería titulado “Paciente con alteración del patrón actividad ejercicio asociado a quemaduras de segundo grado profunda”; después en un material didáctico nos encontramos con la publicación “Alternativas nutricionales para la persona con diabetes mellitus” en el cual figura como co-autora la Dra. Guillén, Directora general de la Revista CuidArte “*El Arte del Cuidado*”. Para agosto del 2015, se publicó un artículo titulado “Asociación entre el uso de medios tecnológicos y algunas alteraciones del sueño” elaborado por Orquídea Azucena Rojas Flores

y colaboradores en donde se aborda un tema sumamente relevante para quienes trabajamos constantemente con los medios tecnológicos. En este concluyeron que: “existe asociación estadísticamente significativa entre la somnolencia con el uso de medios tecnológicos, sin embargo existen otros factores que influyen en el resultado, y es necesario explorarlo en futuras investigaciones” 1, dato que debemos tomar muy en cuenta para seguir investigando en este sentido, pues en la actualidad con la pandemia, la computadora y el celular se han vuelto herramientas indispensables en el desarrollo de nuestras actividades laborales y también de ocio, este trabajo fue asesorado por nuestro compañero el Dr. Luis Alberto Regalado Ruiz. En febrero de 2016, uno de los artículos publicados fue el de “Percepción de los estudiantes de la FES Iztacala sobre los efectos de consumir bebidas energizantes”; y en agosto de ese mismo año el artículo “Enfermo por el celular”.

En febrero de 2017 se publicó el artículo “Técnica de tendido de cama institucional y su asociación con el desarrollo de úlceras por presión”, en agosto del mismo año el escrito “Proceso de Enfermería a paciente con quemaduras de tercer grado basado en la teoría de Gordon”, luego en febrero del 2018 el ensayo “El cuidado, entre el humanismo y ciencia”, más adelante en agosto del mismo año el trabajo “Proceso de vivir con diabetes tipo 2 de la persona y familia: una Teoría Fundamentada”. En febrero de 2019 aparece el artículo “Factores de riesgo para diabetes e hipertensión arterial en adolescentes de Yucatán, México” y en agosto, “Conocimiento en jóvenes universitarios sobre cáncer testicular”; en febrero de 2020 encontramos el trabajo “Proceso de enfermería con modelo bifocal aplicado a paciente con alteración hemodinámica” y en agosto está el que trata sobre “Sars-cov-2 manejo de la vía aérea y medidas de seguridad en el personal de salud”, realizado como coautora por una de las anteriores Jefas de Carrera, la Dra. María Cristina Rodríguez Zamora; en ese momento nos encontrábamos en el estado crítico de la pandemia, de la cual se conocía poco y tenía atemorizada a la población y a los integrantes del equipo de salud.

En noviembre de 2020, se edita un número especial sobre el liderazgo en enfermería, y en esta publicación aparece la participación de la Magister en Educación de la Universidad de Antioquia, Colombia María Consuelo Castrillón Agudelo con su artículo “Liderazgo en Enfermería y desarrollo disciplinar”. Debido a la pandemia, para febrero de 2021 hay temas que son necesarios mencionar por las dimensiones que ha tenido esta enfermedad en la población mundial, así tenemos que en este número se publican los artículos “Redes sociales y salud mental: vivencias digitales de alumnos de la FES-I UNAM”, así como “Conflictos familiares y económicos en universitarios en confinamiento social por COVID-19” y “Coronavirus 2020: situación de enfermería en México”.

Todas/os las/os autoras/es y artículos publicados en la Revista CuidArte “*El Arte del Cuidado*” son muy importantes para nosotros, no se mencionan por la limitación de espacio, pero para ellos todo nuestro reconocimiento. En este sucinto recorrido histórico agradecemos a los lectores, autores, al equipo de la revista y a todas/os quienes hayan hecho, de una forma u otra, aportaciones al crecimiento de CuidArte “*El Arte del Cuidado*”, les invito a seguir haciendo sus contribuciones, y finalmente a disfrutar de los números futuros.



Dra. Leticia Cuevas Guajardo

Profesor Titular C, Tiempo Completo, Carrera de Enfermería
Facultad de Estudios Superiores Iztacala
Universidad Nacional Autónoma de México, México

Referencias

1. Rojas Flores OA, Palomino Morales LG, Romero Villalobos R, Benítez Moreno A, Reyes Jiménez N. Medios tecnológicos y algunas alteraciones del sueño. CuidArte “*El Arte del Cuidado*” [internet] 2015; 4(8): 46-54. DOI <https://doi.org/10.22201/fesi.23958979e.2015.4.8.69100>